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Pinceladas de la actualidad 
La evolución del cultivo y el comercio del limón, los cítricos, el tomate y la lechuga ... 

el ZV Congreso Citrícola de L 'Horta Sud o el peso de FECOA M dentro 
del cooperativismo agrario murciano, son algunos de los asuntos que perfilan 

el panorama hortofrutícola español actual. 

La contratación Campaña citrícola tal que evitará los proble- 
de limón para industria valenciana mas del año pasadon, afir- 
cae en picado La producción citrícola mó el presidente de AVA7 

Según los Servicios Téc- en la Comunidad Valenciana Cristóbal Aguado. 
nicos de AILIMPO, la con- superará en la campaña **.*..*m.*.***....*. 
tratación de limón para in- 200012001 los 3,6 millones 
dustria ha caído un 13,4% de toneladas, lo que repre- Laproducción citrícola 
este año, al pasarse de los 
131,3 millones de kilos en 
199811999, a los 90 millo- 
nes en la correspondiente al 
período 199912000. En el 
descenso registrado se ha 
dejado sentir tanto la necesi- 
dad de actualizar al alza el 
umbral de producción comu- 
nitario como el retraso en el 
cobro de las ayudas a los cí- 
tricos destinados a su trans- 
formación en industria. 

senta una disminución de la 
producción del 6,1% respec- 
to a la campaña anterior, se- 
gún el aforo realizado por la 
Consejería de Agricultura. 

Esta merma de produc- 
ción coincide con la aprecia- 
ción que desde la Asocia- 
ción Valenciana de Agricul- 
tores (AVA - ASAJA) se te- 
nía sobre la presente campa- 
ña, «hecho que permitirá un 
mejor escalonamiento varie- 

en la Comunidad 
Valenciana alcanzará 
en 2000/2001 los 3,6 
millones de toneladas, 
lo que representa 
una disminución 
de la producción 
del 6,1% respecto 
a la campaña anterior 
*e... .......m......* 

A pesar de la previsión 
de disminución del 3% en la 
producción de naranjas, és- 
tas superaran a las manda- 
r i n a ~ ,  con una producción de 
1,6 millones de toneladas 
frente a los 1,s millones de 
toneladas de mandarinas, 
que sufrirán una merma del 
12%, volviendo a la situa- 
ción de la campaña 98/99. 
Sin embargo, la producción 
de limones experimentará un 
aumento del 11 %, superando 
las 342.000 t, principalmen- 
te en Alicante, que desplaza- 
rá la producción de naranjas, 
según afirmó la consejera de 
Agricultura. 

No obstante, la campa- 
ña citrícola que ya ha co- 
menzado no ha aportado 
grandes sorpresas a los pro- 
ductores. 

Se  podría decir que la 
campaña ha arrancado «sin 
pena ni glorian, a tenor de 
los resultados qrie se han ob- 
tenido hasta este momento. 
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Con este planteamiento co- 
incide el columnista del pe- 
riódicdo Valencia Fruits, Al- 
berto Alonso. que en una re- 
ciente tribuna publicada en 
este medio de comunicación, 
citaba textualmente que: 
«Con las consabidas excep- 
ciones, los primeros resulta- 
dos obtenidos en las expor- 
taciones de esta campaña, 
son aceptables, no son para 
tirar cohetes, pero al menos 
aceptables. La fruta, debido 
al elevado calor reinante, 
está madurando rápidamente 
y desde luego la Clausellina 
y Okitsu se comen franca- 
mente bien en estos momen- 
tos y han aparecido menos 
machas de las previstas de- 
bido a que la fruta está bas- 
tante bien hecha, aunque en 
algunas partidas sí que han 
surgido problemas de man- 
chado. Por todo ello parece 
que al menos están entrando 
en consumo otras variedades 
primerizas, en los merca- 
dos». 

Por su  parte, el Ing. 
TCc. Agr. Manuel Antonio 
Martínez Bas y el director 
de la OCAPA (Oficina de la 
Consejería de Agricultura, 
Pesca y Alimentación) en 
Orihuela, Miguel Arias Sán- 
chez, consideran que el co- 
mienzo de la naranja Nave- 
lina en la comarca del sur de 
Alicante conocida como 
«Vega Baja del Segura» ha 
sido mucho más positivo 
que en la campaña anterior. 
«Se están haciendo opera- 
ciones en el Bajo Segura a 
27 ptslkg para la Navelina, 
mientras que en la campaña 
anterior algunos productores 
no pudieron venderla ni tan 
siquiera a 5 pts/kg», argu- 
menta Martínez Bas. 

Miguel Arias Sánchez 
señala que «estamos ante 
una campaña, en la que la cli- 
matología nos ha sido condes- 
cendiente hasta el momento 
presente, y si a esto añadi- 
mos que los precios son fa- 
vorables, podemos al menos 

Cifras recientes muestran un descenso de la producción 
general de cítricos, mlentras la de limones se 
incrementa. Plantación joven de este cítrico en Valencia, 
lista para ser recolectada. 

respirar un poco, ya que la 
pasada campaña fue desas- 
t rosa~.  Por su parte, el sec- 

Desde la Asociación 
de Productores- 
Exportadores 
de Tomate, Lechuga y 
Melón (PROEXPORT) 
de Murcia, 
la producción 
de lechuga iceberg 
en 2000/2001 sufiirá 
un estancamiento, 
al encontrarse 
saturado el mercado 
comunitario, principal 
destino de esta verdura 

tor citrícola del Bajo Segura 
alicantino se encuentra pre- 
parando en estos momentos 
la presentación oficial en la 
localidad alicantina de Ori- 
huela de AILIMPO. Uno de 
los organizadores, Manuel 
Caselles Navarro, director 
gerente de Frutas Caminito, 
S.C.V., considera que «debi- 
do a la importancia que tie- 
ne el sector del limón en la 
Vega Baja y en Orihuela, par- 
ticularmente, creemos muy 
importante la presentación 
oficial de AILIMPO y que 
todo el sector del sur de Ali- 
cante dé su apoyo a esta ini- 
ciativa~. 

El consumo de lechuga 
murciana se estanca 

Los mercados europeos, 
que en tiempos pasados, fue- 
ron mercado consumidores 

de grandes beneficios eco- 
nómicos para los producto- 
res de lechugas del campo 
murciano se han convertido 
en mercados apáticos en lo 
que respecta al consumo, lo 
que ha traído consigo un au- 
téntico estancamiento para 
eta verdura tan característica 
dentro de la horticultura 
murciana. 

Desde la Asociación de 
Productores-Exportadores 
de Tomate, Lechuga y Me- 
lón (PROEXPORT) de Mur- 
cia, la producción de lechu- 
ga iceberg en la campaña 
200012001 sufrirh u n  estan- 
camiento, al encontrarse sa- 
turado el mercado comunita- 
rio, principal destino de esta 
verdura. Durante la última 
temporada, se cosecharon 
360.000 t., destinándose un 
90,8 % a los mercados de 
exportación. 

La asociación Proex- 
port, que preside el carismá- 
tic0 exportador mazarronen- 
se José Hernández Navarro, 
consciente de que el consu- 
mo de esta hortícola ha toca- 
do techo centro del mercado 
comunitario, ha emprendido 
la búsqueda de nuevos mer- 
cados consumidores de este 
producto, por lo que inició 
el pasado año una prospec- 
ción de nuevos mercados, 
apuntandose los países del 
Este como mercados con 
mejores oportunidades de 
negocio para esta hortaliza. 

Según ha señalado Je- 
sualdo Breis Abellan, direc- 
tor gerente de PROEXPORT, 
«la ampliación de mercado 
que hemos emprendido des- 
de nuestra asociación ha pro- 
piciado el crecimiento del 2% 
en la producción de lechuga, 
con 275.900 t en la campaña 
1 999/2000». 

Sin embargo, los esca- 
sos resultados obtenidos en 
la lechuga han influido de 
manera desfavorable en la 
facturación económica de 
PROEXPORT que se ha si- 
tuado en tomo a los 95.000 
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millones de pesetas, contri- 
buyendo también a esta fac- 
turación la caída tanto en 
producción como en comer- 
cialización de otras hortali- 
zas de invierno como son el 
melón, bróculi, tomate, y 
coliflor. 

Los productores de le- 
chuga de Murcia, líderes en 
la geografía española en 
cuanto a exportación de le- 
chuga iceberg, encuentran 
obstáculo a la hora de com- 
petir en precios con la im- 
portación de lechuga de ter- 
ceros países, que se materia- 
liza fundamentalmente en 
los ínfimos costes de mano 
de obra en países del Ma- 
greb, «lo que les permite 
unos costes menores y unos 
precios más competitivos en 
relación a la producción es- 
pañola*, explica Jesualdo 
Breis. La opinión de Ginés 
Calvo Hernández, Director 
Gerente de FESACOMUR 
(Federación de Sociedades 
Agrarias Cooperativas de 
Murcia), respecto a la crisis 
en el consumo de lechuga en 

Europa es clara y contun- 
dente. «La sobreproducción 
al inicio de la primavera pa- 
sada, propiciada por una 

.............e... e.. 

La producción 
de tomate en Almeria 
crece a pasos 
agigantados, mientras 
disminuye en Murcia 
y en las Islas Canarias. 
La superficie dedicada 
a la producción 
tomatera 
de invernadero 
o protegida, supera 
las 2000 ha 

maduración adelantada de la 
planta a consecuencia del 
calor registrado, ha traído 
consigo un estancamiento 
del consumo y la crisis al 
sector. Por tanto, debemos 
encontrar nuevos mercados 

como, por ejemplo, Rusia, 
que no está saturado, y don- 
de poder vender nuestras le- 
chugas)). 

Tomate en Almería, 
Murcia e Islas Canarias 

La producción de toma- 
te en Almería está creciendo 
a pasos agigantados, mien- 
tras disminuye en Murcia y 
en las Islas Canarias. 

Atendiendo a los datos 
del Ministerio de Agricultu- 
ra y Pesca, la superficie de- 
dicada a la producción to- 
matera de invernadero o 
protegida, supera las 2000 
ha. 

En base a estas cifras, 
se puede señalar que la co- 
munidad andaluza supera al 
resto con más de 16.235 ha 
para las producciones de 
enero a mayo y octubre a di- 
ciembre, lo que significa un 
1% superior a la del año an- 
terior y un 14% mayor a la 
que hubo de media en el pe- 
riodo 199411 997. La produc- 
ción se ha estimado en 
1.130.000 t, un 2% mayor 

Los mercados europeos 
para la lechuga murciana, 
hasta hace poco tan 
dindmicos, tienden a la 
apatía. El 90,8% de la 
producción murcian se 
envía alli. 

que la de 1998 y un 23% su- 
perior a la cosechada de me- 
dia en los últimos cuatro 
años. 

En el cómputo nacio- 
nal, sólo siguen a Andalucía 
las Islas Canarias y Murcia. 

Sin embargo, en estas 
últimas dos zonas producto- 
ras la producción de tomate 
se ha estancado, siendo Ila- 
mativo el caso de Murcia, 
donde un virus desconocido 
está destruyendo las planta- 
ciones de tomate y poniendo 
en serio peligro la produc- 
ción de esta hortícola. Hasta 
este momento se desconocen 
los medios para hacer frente 
a este problema que está da- 
ñando la calidad del tomate 
de Mazarrón en Murcia. 

Por su parte, y aunque 
Tenerife y Las Palmas si- 
guen liderando las exporta- 
ciones de tomate en la campa- 
ña 199912000 con 17.692.966 
cajas y 3 1.894.1 15 cajas res- 
pectivamente, la producción 
de tomate canario se ha es- 
tancado y no parece recupe- 
rarse fácilmente. En este 
sentido, el sector tomatero 
de estas islas no ha apostado 
por la modernización de las 
estructuras productivas, co- 
mo ha hecho Almería, lo que 
ha limitado su expansión 
como cultivo. 

IV Congreso Citrícola 
de L'Horta Sud 

El I V  Congreso Citríco- 
la de L'Horta Sud se ha clau- 
surado con un éxito rotundo 
en cuanto a asistencia de 
participantes, ya que han 
participado 150 personas más 
que en la edición anterior, 
con lo que ha quedado de- 
mostrado la consolidación 
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El tomate no es inmune a como con la presencia de 
cambios eStfUct~fa¡es. SU Deriodistas con un reconoci- 

producción aumenta en do prestigio dentro del sec- 1 1 Almería, Y disminuye en tor citrícola esoañoln. 
Canarias y Murcia. El Concija1 Delegado 

de Agricultura y Medio Am- 
biente de Picassent, Salva- 
dor Silla Lerma, ha califica- 
do como «instructivas y en- 
riquecedoras- las ponencias 
desarrolladas en este con- 
greso y ha resaltado el es- 
fuerzo del Comité Organiza- 
dor por bajar la cuota de ins- 
cripción de los congresistas, 
siendo conscientes de los 
malos resultados de la últi- 
ma campaña citrícola. 

Alta representación de 
técnicos: según los datos fa- 
cilitados por el Comité Or- 
ganizador de este foro, el 
70% de los congresistas eran 
técnicos agrícolas, ernpresa- 
rios citrícolas y viveros de 
cítricos, mientras que, el 30% 
restante ha estado compues- 
to por agricultores que culti- 
van cítricos. Cabe señalar la 
participación de profesiona- 
les de otras zonas citrícolas 
españolas como Murcia, An- 
dalucía y Cataluña. La parti- 

1 1 Brisa FI 1 
de este evento que se realiza 
bianualmente en la localidad 
valenciana de Picassent. 

El director del Congre- 
so Citrícola, César Machan- 
coses López, ha manifestado 
su satisfacción por el alto 
grado de participación de los 
asistentes a este evento y 
por la alta calidad de las te- 
máticas abordadas en este 
foro. Según ha explicado 
Machancoses, «el Congreso 
ha contado con una repre- 
sentación de instituciones 
tan importantes para la citri- 
cultura valenciana como el 
IVIA (Instituto Valenciano de 
Investigaciones Agrarias), la 
UPV (Universidad Politécni- 
ca de Valencia), AVASA 
(Agrupación de Viveristas 
de Agrios Autorizados), la 
organización profesional 
agraria AVA-ASAJA y la 
Consellería de Agricultura, 
Pesca y Alimentación, así 
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cipación de personalidades 
como Eduardo Primo Millo, 
Dtor. Gral. de la Consellería 
de Agricultura, y de Cristó- 
bal Aguado Laza, presidente 
de la organización profesio- 
nal agraria AVA-ASAJA, han 
contribuido a que este even- 
to haya llegado a su más ab- 
soluta madurez como acto 
divulgativo. 

Concentracidn parcela- 
ria: La concentración parce- 
laria ha sido el eje conductor 
de la cuarta edición de este 
congreso bianual que se ce- 
lebra en Picassent. 

La mayor parte de los 
asistentes reclamaron una 
concentración parcelaria que 
consiga acabar con el mini- 
fundismo que caracteriza a 
las estructuras de produc- 
ción de la citricultura valen- 
ciana. El presidente AVA - 
ASAJA, Cristóbal Aguado 
Laza, señaló en la mesa re- 
donda que tenía por tíulo El 
Futuro de la Producción 
Citrícola que ((estamos ple- 
namente convencidos de que 
para poder terminar con el 
problema del minifundismo 
que caracteriza a la citricul- 
tura valenciana, se debe aco- 
meter un proceso de concen- 
traciún parcelaria en el que 
debe involucrarse todo el 
sector y la propia Conselle- 
ría de Agricultura, Pesca y 
Alimentación». El máximo 
responsable de la organiza- 
ción agraria más importante 
de la Comunidad Valenciana 
también defendió la moder- 
nización de las explotacio- 
nes citrícolas, una OCM 
(Organización Común de 
Mercado) de frutas y hortali- 
zas más solidaria con los in- 
tereses de los citricultores 
valencianos y subrayó el 
gran papel que debe jugar 
Intercitrus como organiza- 
ción interprofesional de la 
que no dudo en destacar que 
debe dar respuesta a los pro- 
blemas y las vicisitudes del 
sector citrícola valenciano 
en su conjunto. 

Contrato de compra- 
venta de cítricos: Otro de 
los temas abordados durante 
el congreso fue la función 
que cumple el contrato de 
compra-venta de cítricos, im- 
pulsado desde Intercitrus 
para evitar impagados en el 
sector citrícola, pero que 
hasta este momento no se ha 
consolidado dentro del mis- 
mo sector. «El sector citrí- 
cola valenciano tiene que 
aprovechar el contrato de 
compra-venta de cítricos, que 
es una gran oportunidad para 
todo el sector citrícola va- 
lenciano, y por eso debe es- 
forzarse en usarlo al mhxi- 

El catedrático 
en Citricultura 
de la Universidad 
Politécnica de Valen- 
cia, Manuel Agustl', 
señaló en el Congreso 
Citrícola de L'Horta 
Sud, que el sector 
citrícola español no 
tiene nada que temer 
a la competencia 
de otros países 
como Marruecos 
o Egipto, ya que 
en cuestión de calidad 
no pueden competir 
e................... 

mo para que se puedan evi- 
tar los casos de morosidad e 
impagados que se han pro- 
ducido en campañas anterio- 
res», explica Aguado Laza. 

Mandarina tardía: La 
investigación de una nueva 
variedad de mandarina tar- 
día, que según se informa 
desde el IVIA (Instituto Va- 
lenciano de Investigaciones 
Agrarias), se encuentra en 
una fase avanzada, centró el 
interés de los asistentes al 
congreso citrícola de Picas- 
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sent. En el capítulo de la in- 
vestigación, el director ge- 
neral de Investigación y 
Transferencia Tecnológica de 
la Consellería de Agricultu- 
ra, Eduardo Primo, resaltó el 
alto nivel de investigación 
en materia de citricultura 
que está desarrollando el 
Instituto Valenciano de In- 
vestigaciones Agrarias, así 
como los esfuerzos que está 
llevando a cabo la Conselle- 
ría para resolver el problema 
de la presencia de semillas en 
mandarinas o conocido popu- 
larmente como pinyola. 

El catedrático en Citri- 
cultiira de la Universidad 
Politécnica de Valencia, Ma- 
nuel Agustí, señaló la gran ca- 
lidad de los cítricos valencia- 
nos en comparación con los 
cítricos de otras procedencias. 

Según explicó, «el sec- 
tor citrícola español no tiene 
nada que temer a la compe- 
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La Conseliera 
de Agricultura, Pesca 
y Alimentación de 
la Generalitat Valenciana, 
M' Angeles Ramón-Llln, 
Juan Carlos Herrera, 
Alcalde de Picassent, 
M4 Carmen Izquierdo 
y Fernando Cuenca 
durante el Congreso de 
Picassent. 
La Conseliera 
esta comentando 
la publicación 4 Qué hay 
de nuevo en ... 
Propiedades saludables 
y nutrltlvas de frutas 
y hortalizas? 
en el "stand" de 
Ediciones 
de Hortlcuitura 
en la Exposición 
Agrícola y productos 
del campo 2000 

tencia de otros países como 
Marruecos o Egipto, ya que 
en cuestión de calidad no 
pueden competir, y ése es el 
factor positivo de la citricul- 
tura española». El director 
del IVIA, Florentino Juste, 
aludió a las investigaciones 
que se están haciendo desde 
la institución que dirige para 
conseguir un producto eficaz 
a la «pinyola», aunque mati- 
z6 que aún no existe u n  pro- 
ducto definitivo. 

Referente 
del cooperativismo 
agrario murciano 

Alrededor de 300 asis- 
tentes al 1 Congreso de Coo- 
perativismo Agrario de Mur- 
cia comprobaron como FE- 
COAM se ha perfilado como 
un referente social y econó- 
mico para el cooperativismo 
agrario murciano. El presi- 
dente de FECOAM, Manuel 

Soler Miras, y Eduardo Baa- 
monde, director general de 
la Confederación de Coope- 
rativas Agrarias de España 
(CCAE), expusieron en las 
concluciones de este primer 
foro que se ha elaborado una 
propuesta de borrador de la 
Ley Autonómica de Coope- 
rativas para debatir con la 
Consejería de Trabajo, en la 
que se contempla la consti- 
tución de un consejo supe- 
rior de cooperativas a nivel 
regional, formado por la Fe- 
deración de Cooperativas, la 
Administración y la Univer- 
sidad que contaría con un 
reglamento de arbitraje que 
facilitará la resolución de 
conflictos. Soler Miras ex- 
plica que «a muchas coope- 
rativas les falta la dimensión 
necesaria para ser empresas 
competentes y es imprescin- 
dible mejorar la trazabilidad, 
es decir lo que podríamos 

denominar un carné de iden- 
tidad del producto, que re- 
quieren los clientes». Eduar- 
do Baarnonde reconoció junto 
a Soler Miras la importancia 
de solicitar ayudas para el 
albaricoque en la reforma de 
la Organización Común de 
Mercado (OCM) de frutas y 
hortalizas. Según ~aamo"-  
de, «la OCM de frutas y hor- 
talizas ha fracasado dada su 
excesiva complejidad y hay 
que mejorar los mecanismos 
de financiación de los fon- 
dos operativos». Baamonde 
hizo alusión a la necesidad 
de fusión entre las empresas 
cooperativas para avanzar en 
una estrategia conjunta, ya 
que las grandes superficie 
cada vez son menos y mhs 
concentradas, y en opinión 
de Baamonde «debemos es- 
tar a la altura». 

Abonos mqainicos 

Correctores granuladas 

Abonos organorninerales 
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Productos 


